

PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

REDACCION de "PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA.
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANGUILY
GONZALO DE QUESADA—SOTERO FIGUEROA
MANUEL DE LA CRUZ.

Año V. | Nueva York, 18 de ENERO de 1896. | Núm. 214

Dirijase la correspondencia de "Patria" a E. J. VARONA 81 NEW ST., New York City.

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado, \$6.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 2.25
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado, \$7.00
Un semestre, id. id. 4.25
Un trimestre, id. id. 2.75
NUMERO SUELTO. 10 cts.

BASES

del Partido Revolucionario Cubano,
propuestas por encargo de la emigración de
Cayo Hueso y aprobadas por las demás
emigraciones.

Artículo 1. El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr, con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.

Art. 2. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitar inconsideradamente la guerra en Cuba, ni lanzar a toda costa al país a un movimiento mal dispuesto y discordante, sino ordenar, de acuerdo con cuantos elementos vivos y honrados se le unan, una guerra generosa y breve encaminada a asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.

Art. 3. El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo o hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, a fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicano, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.

Art. 4. El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud.

Art. 5. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto llevar a Cuba una agrupación victoriosa que considere la Isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le permita la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el decoro y bien de todos los cubanos, y entregar a todo el país la patria libre.

Art. 6. El Partido Revolucionario Cubano se establece para fundar la patria una, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de preparación, y en cada uno de ellos, vaya disponiéndose para salvarse de los peligros internos y externos que la amenazan, y sustituir al desorden económico en que agoniza, un sistema de Hacienda pública que abra el país inmediatamente a la actividad diversa de sus habitantes.

Art. 7. El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraerse, con hecho ó declaración alguna indiscreta durante su propaganda, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la prudencia ó el afecto aconseja ó impone el mantenimiento de relaciones cordiales.

Art. 8. El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:

I. Unir en un esfuerzo continuo y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.

II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triunfo rápido de la guerra y a la mayor fuerza y eficacia de las instituciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.

III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los métodos de la revolución, y congregar a los habitantes de la Isla en un ánimo favorable a su victoria, por medios que no pongan innecesariamente en riesgo las vidas cubanas.

IV. Allegar fondos de acción para la realización de su programa, a la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.

V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan a acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equilibrio americano.

Art. 9. El Partido Revolucionario Cubano se registrará conforme a los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fundan.

DIRECTORIO

DEL
Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO Tomás Estrada Palma
TESORERO Benjamín Guerra
SECRETARIO de la Delegación. Gonzalo de Quesada.

CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—Presidente J. D. Poyo.
Secretario, Ramón Rivera
De Tampa—Presidente, Ramón Rivero y Rivero.
Secretario, Julio César Orta.
De West Tampa (Cuba-City)—Presidente, Cecilio Henríquez.
Secretario, Gualterio García.
De Nueva York—Presidente, Juan Fraga.
Secretario, Antonio Camero.
De Filadelfia—Presidente, Dr. Juan Guiterras.
Secretario, Gonzalo Borrego.
De Martí City, Ocala, Presidente, Guillermo Sorondo.
Secretario, Martín Rodríguez.
De Jamaica—Presidente, J. M. Rondón.
Secretario, Manuel Estrada.
De Veracruz—Presidente, José Miguel Macías.
Secretario, Ignacio Zarragoitia.

DIRECCIONES:

Tomás Estrada Palma. 66 Broadway.
Benjamín J. Guerra 192 Water Street.
Juan Fraga. 839 Fulton Street, Brooklyn.
Cecilio Henríquez West, Tampa.
J. D. Poyo Key West, Fla.
Doctor Juan Guiterras Filadelfia.
Guillermo Sorondo Martí City, Ocala.
J. M. Rondón Kingston, Ja.

Comunicaciones Oficiales.

REPUBLICA DE CUBA.

CONSEJO DE GOBIERNO.

SECRETARIA.

A petición del C. Secretario de Relaciones Exteriores.

Certifico: Que a folios seis y siete del diario de sesiones de este Gobierno, constan los acuerdos siguientes que entre otros, se tomaron el día veinte del que cursa:

Conceder cuatro meses de plazo a los jefes y oficiales de la Revolución pasada que se hallen en el extranjero, para que se pongan a las inmediatas órdenes de nuestros delegados y así reconocerles sus derechos adquiridos.

Debiendo hacer constar que lo anterior es copia extractada de los acuerdos a que se aluden, y cuya matriz se halla archivada en esta secretaría a mi cargo.

Patria y Libertad.—Caimito, 21 de septiembre de 1895.

El Secretario del Gobierno,
JOSÉ CLEMENTE VIVANCO.

Publíquese en PATRIA. Nueva York, 2 de noviembre de 1895.

El Delegado,

TOMÁS ESTRADA PALMA.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

TESORERIA.

Por conducto del doctor Juan Guiterras ha recibido esta Tesorería DOS MIL PESOS, que envía como donativo a los fondos del Partido un cubano residente en Europa que oculta su verdadero nombre bajo el pseudónimo glorioso de *Ignacio Agramonte*.

En nombre de la patria envía las gracias al donante y al remitente,

El Tesorero, B. J. GUERRA.

ADMINISTRACION

Habiéndome hecho cargo en esta fecha de la administración del periódico PATRIA, ruego a los señores agentes y suscritores que tengan cuentas pendientes con esta oficina, que se sirvan saldarlas en cuanto les sea posible.

Al mismo tiempo les agradeceré que comuniquen cualquier falta en el reparto ó remisión del periódico.

E. J. VARONA.

New York, 16 de diciembre, 1895

LUZ QUE OFUSCA

II

OJEADA RETROSPECTIVA.

El imparcial y bien informado autor del folleto destinado a esclarecer la cuestión de Cuba, después de dolerse de la poca veracidad de las noticias que nos llegan del teatro de la guerra, dirige su mirada a la historia de la Isla, para exponer, a lo que parece, los antecedentes de la nueva Revolución.

Por desgracia la exposición veraz de los sucesos acaecidos en Cuba, desde los comienzos del siglo, depondría contra la verdadera tesis del folleto de un modo decisivo; y el ensayo de historia que la sustituye es muy semejante a los partes españoles, que tan mal satisfacen al general Campos.

El *Americano* habría tenido que decir que los cubanos jamás han estado satisfechos del régimen opresor a que los ha sometido España, y que las conspiraciones y las revueltas se han sucedido en nuestro país, dándose las manos unas a otras. Y como no hay hombre medianamente experto que pueda creer que un pueblo arriesga sin motivo su tranquilidad, el fruto de su trabajo y la vida de sus hijos, en lucha desigual con un poder constituido; es claro que las incansables agitaciones de Cuba, los levantamientos parciales y las dos grandes guerras que llenan su historia política en todo este siglo dicen sin ambages cuán duro ha sido el régimen español y cuán profundo el descontento de los cubanos.

El autor de la ojeada retrospectiva encuentra más cómodo reducir las revueltas de Cuba a la invasión del general Narciso López y a la revolución de Yara.

Siguiendo la táctica de los escritores españoles, reconoce que el levantamiento de Céspedes fué secundado por buena parte del país, y que tomaron parte conspicua en los sucesos, cubanos distinguidos social e intelectualmente. El objeto de esta confesión, hecha después de un cuarto de siglo, es sugerir que la revolución actual no está secundada por esos elementos, mientras llega el caso de afirmarlo sin rebozo.

Pero bueno es recordar que en 1868 los españoles decían de Céspedes y sus denodados compañeros lo mismo que dicen hoy de Martí, Cisneros, Gómez y cuantos los han secundado con admirable abnegación. Los próceres de la revolución de los diez años fueron también calificados de aventureros ambiciosos, de hacendados en quiebra, de abogados sin pleitos y gente sin haber ni porvenir. Y bueno es también traer a la memoria que los supervivientes de aquella guerra pasmosa, con muy contadas excepciones, se encuentran hoy en las filas del Ejército Libertador, en el gobierno de la República ó a su servicio.

Los hombres que desempeñan las primeras magistraturas del nuevo gobierno, fueron prominentes en la revolución pasada. Los jefes de sus heroicos soldados son veteranos de la guerra de 1868 a 1878. Los viejos emigrados, los que dejaron la patria por no ver proyectada en su suelo la sombra de la bandera española, han acudido todos a prestar su apoyo, a dar su brazo ó su inteligencia a la revolución de febrero. No es posible, pues, separar la una de la otra. Los hombres del 68 son los del 95, acompañados de la generación que creció admirando su ejemplo y deseando emular sus nobles hechos.

El levantamiento de Yara, después de diez años de esfuerzos titánicos terminó por un pacto en el Zanjón. Si en ese convenio el general Campos no trató de enganar a los patriotas, habrá que convenir en que su ignorancia de la organización de las colonias era sencillamente estúpida. Los cubanos en armas sabían que la revolución española de setiembre había introducido grandes reformas liberales en Puerto Rico; pero ignoraban que la restauración la había suprimido. Pactaron, pues, que se concediera a Cuba la organización política de la otra Antilla, creyendo que en ésta imperaba la descentralización y que el poder estaba en manos de sus naturales. El error de los cubanos, empeñados solo en batallar y en ocasiones secuestrados del mundo, es disculpable. Pero el general español, podía alegar las mismas causas de ignorancia?

De todos modos creyeron los cubanos que el convenio del Zanjón abriría nuevos horizontes a la vida civil en Cuba, y que sería interpretado con espíritu liberal, para satisfacer en alguna manera la necesidad de expansión de un pueblo, que acababa de agotar buena parte de su energía en una lucha tremenda. El desengaño no se hizo esperar; y a él se debió en mucho que se encendiera de nuevo la guerra en 1879. El mismo general Campos hubo de reconocerlo así en un memorable discurso, dicho en el Senado el 9 de Marzo de 1880. Sus palabras contestan por anticipado las que ahora quiere apoyar en su autoridad el anónimo escrito que contestamos.

"En último resultado, dijo el autor del convenio, ¿qué se dió a Cuba por la capitulación del Zanjón? NO TODO LO QUE HAY QUE DARLE. Y no porque se deduzca de la capitulación... sino porque todas las opiniones están conformes en que es necesario hacer algo, algo más de lo estipulado."

Estas confesiones son preciosas. En presencia del cubano armado de nuevo, el que pactó en el Zanjón reconocía que no había dado a Cuba todo lo que debía darle. ¿Qué mucho que, a raíz misma de la paz, comenzaran a notarse síntomas de descontento? Lejos de sentirse satisfecho el pueblo cubano, recurrió a todos los medios para recabar del gobierno español, sordo y ciego, todo lo que debió dársele, y no se le dió, según el mismo general Martínez Campos.

Por tanto, cuesta muy poco decir que se cumplió todo lo estipulado en el Zanjón, pues costaba bien poco cumplir promesas que uada encerraban en realidad. El *Americano* añade que la esclavitud fué *subsecuentemente* abolida. Lo que no dice son los años que hay encerrados en ese subsecuente, ni los esfuerzos de los cubanos liberales por obtener esa abolición, ni la firme resistencia de los españoles de Cuba. Tampoco registra el hecho, bien significativo por cierto, de que cuando el gobierno español se vió compelido a manumitir por completo los esclavos, se desentendió en absoluto del gran cambio económico que se verificaba en Cuba, y continuó aplicando implacablemente el régimen fiscal con que tenía agobiada la producción en la Isla.

Desde entonces afirma el autor del folleto que Cuba ha disfrutado de todas las franquicias de un pueblo libre. Este es el perpetuo jugar con las palabras, tan habitual en los escritores españoles. No es libre un pueblo porque se declare así en una carta constitucional. Pueblo que no regula por sí mismo su tributación y sus gastos, no es libre. ¿Los regula Cuba? Pueblo que no tiene garantías contra las arbitrariedades del poder y las violaciones posibles de la ley, no es libre. ¿Las tiene Cuba? Pueblo cuyos naturales están políticamente sometidos a una minoría de forasteros, no es libre. ¿No lo están los naturales de Cuba? Si no tienen los cubanos el poder en su propia tierra; si están sus pretensos derechos al arbitrio de gobernantes irresponsables; si sus representantes no votan sus impuestos, ni formulan la cuenta de sus gastos, ni fiscalizan el empleo de sus rentas, ni fijan sus aranceles, es un sarcasmo decir que Cuba es un pueblo libre.

Si se nos tachara de parciales y obsecados, porque afirmamos lo que saben de sobra todos los cubanos, que sufren ese régimen de explotación y despojo, retiraríamos

nuestras afirmaciones, para dejar la palabra á los hombres en quienes se apoya principalmente el imparcial y clarividente *Americano*. Oiga lo que han dicho los autonomistas de la Habana:

En 1885, el señor Montoro glosaba las palabras del señor Moret y aseguraba que nunca se había llevado más sistemáticamente un país *hacia la desesperación*.

El País, órgano principal de los autonomistas, escribía en 10 de Enero de 1890: "El régimen representativo se encuentra aquí en estado de quiebra. Así en su estructura como en su acción es una farsa."

En 1.º de Noviembre del mismo año confesaba que "la verdad es que la dominación colonial nos tiene reducidos á la mísera condición de *pueblo secuestrado*; de una *posesión china* en el Nuevo Mundo."

Uno de sus oradores, el señor Barinaga, en un discurso pronunciado en Marzo de 1894, menos de un año antes del levantamiento de Febrero, exclamaba: "Se dice que estamos bajo un régimen parlamentario; pero, gobernados desde Madrid, estamos bajo un régimen absoluto."

Ese régimen absoluto es lo que llama libertad el *Americano* defensor de la tiranía española.

CORRESPONDENCIAS DE CUBA

Señor director de PATRIA.

Querido Director:

No nos llega la camisa al cuerpo. Guerra fuera, guerra cerca, muy cerca; conspiraciones dentro; petardos en el centro de la capital; miedo en todas partes; y por encima, la miseria que tiende sus negras alas sobre la opulenta Habana. ¿Qué va á ser de nosotros? Es decir, ¿qué va á ser de vosotros, opresores y explotadores de Cuba?

No sé como contestarán la pregunta estos valientes voluntarios, que según el general Campos están ardiendo en deseos de salir á medirse con el enemigo, que ha venido á provocarlos en las afueras, como quien dice, de esta población. "Lo cierto es que el general no los saca, porque los necesita no solo para defender la ciudad, sino para garantizar el orden público. El buen héroe de Sagunto está soñando con conspiraciones; todas las noches se le aparece el espectro de Dulce."

Para que no crea usted que exagero, lea la alocución que dirigió ayer á los voluntarios. No tiene desperdicio, querido Director.

Ejército de operaciones de Cuba.—Estado Mayor General.—Voluntarios de la Habana:

"Ha llegado á mi conocimiento vuestro patriótico deseo de salir al campo á combatir al enemigo: ya han salido de la Habana numerosas fuerzas de voluntarios á defender los bateyes de los ingenios, demostrando su entusiasmo y su amor á la patria; si llegase un caso de suprema necesidad desde luego os enviaría al campo, pero la población de la Habana y sus cercanías necesitan una numerosa guarnición, no sólo para la defensa, sino para garantía del orden público; á vosotros está confiada esta importante misión, y si los rebeldes consiguieran seguir esquivando las columnas, y trataran de presentarse en las inmediaciones de esta ciudad cuento con vosotros para escarmentarlos, pues mientras circule una gota de sangre en vuestras venas, defenderéis la bandera gualda y roja, demostrando vuestro patriotismo una vez más. Yo estaré á vuestro frente y confío en que vuestro valor, disciplina y prudencia probarán una vez más que formais parte del ejército español."

Habana, 3 de enero de 1896.

ARSENIO MARTINEZ CAMPOS.

Para que sus lectores sepan como *huyen* hacia adelante esos rebeldes que *siguen esquivando* las columnas, tan atolondradamente que pueden llegar á "presentarse en las inmediaciones de esta ciudad," voy á transmitirle la disposición de las fuerzas invasoras. Este dato se ha recogido en el Estado Mayor, con referencia al dicho de un prisionero cubano.

Flancos. Flancos.
 ○—extrema vanguardia ○
 ○—vanguardia ○
 ○—centro, gen. Gomez ○
 ○—retaguardia ○
 ○—extrema retaguardia ○

Total 10.000 hombres.

En esta misma forma figurando un tablero

de ajedrez, avanzan Máceo y Quintín Banderas.

Las noticias que circulan hoy, son terribles para los españoles. Los cubanos han llegado á San Felipe, Tapaste, Melena y San José de las Lajas. Todos los destacamentos se van rindiendo. En Vegas se entregaron 150 voluntarios.

La sensación que han producido estos hechos es indescriptible. Se teme un ataque á la Habana. Ya lo confiesa la alocución de Campos. Lo que no confiesa es el espanto que cunde en los españoles.

Esta mañana el *Diario de la Marina*, pedía que se acuartelaran aquí todas las tropas, aunque se desguarneciera toda la Isla, que se llamara á los voluntarios, que se armara á los vecinos. Pedía á Pando, á Canella, á todo el mundo. Ya veía entrar por el puente de Chavez al intangible Máximo Gomez. Oiga usted sus palabras, que son gritos de terror:

"Para ello (para exterminar á los patriotas) deben existir ya fuerzas bastantes en esta provincia, con las que el general en jefe ha hecho venir de las Villas y de Matanzas. Pero nosotros, que siempre hemos estado y estaremos con el principio de autoridad, y al lado de quien representa este principio, no tenemos inconveniente en expresar que la opinión pública, indignada ante la audacia de esos incendiarios, pretende que para hacer más rápido y seguro el castigo de tantos crímenes, se concentren aquí casi todas las fuerzas esparcidas en las otras cuatro provincias, y vengan los generales Pando, Canella y otros, y se arrojen cuarenta, cincuenta, ó sesenta mil soldados españoles, con toda nuestra caballería disponible y la artillería de montaña, sobre esas gavillas de malhechores que no merecen consideración alguna, ni otro título que el de enemigos de la humanidad."

"Y la opinión pública pretende además que si esto no bastare para ahogar en pocos días el incuo espíritu de rebelión, el gobernador general, invocando el augusto nombre de la patria, y dada la conveniencia de terminar, cuanto antes, este estado de guerra, aproveche los servicios de los entusiastas voluntarios de la Habana, que se sacrificarán por España, al par que por la civilización de Cuba; llamando al mismo tiempo á las armas á todos los vecinos que, sin pertenecer al benemérito Instituto, sean capaces de defender el orden público, proteger las propiedades, amparar la vida y salvar la honra, amenazadas por las hordas de la barbarie."

A medida que han pasado las horas, han llegado peores noticias. Melena ha sido incendiada. Los campos de caña del central "Mercedita" han ardido. Y el central "Mercedita" está á cuatro leguas de la Habana! Cuando ha llegado la tarde el *Diario* se encuentra fuera de sí. Todo bambolea en torno suyo. Acabo de leer el artículo que publica en su edición de la tarde. No es un artículo, son alaridos de espanto.

Oiga usted algunos:

"No hablemos de censos, no volvamos á enredarnos en disputas de comadres, no sigamos discutiendo cosas pequeñas, que el suelo está temblando bajo nuestras plantas, y el edificio social que nos cobija puede derrumbarse, y aplastarnos á todos sin gloria y sin honor."

"Dejemos nuestras discordias, dejemos nuestras divisiones, dejemos nuestras diferencias de apreciación para cuando pase la tormenta, que hoy lo que importa es salvar el barco en que todos navegamos, si no queremos morir, y morir sin honra."

"Aquí, hoy por hoy, ya no hay, ya no puede haber partidos. Aquí, hoy por hoy, ya no hay, ya no puede haber más que españoles defendiéndose contra rebeldes; ya no puede haber más que hombres civilizados defendiéndose contra salvajes."

"No, no hay, no puede haber ya contemplaciones, ni disputas bizantinas, ni intereses de bandera, ni egoismos ni pequeñeces. El peligro es demasiado serio y demasiado grande para que no pensemos en huir de la gran vergüenza de que algún día pueda decirsenos, como al rey moro, que lloramos como mujeres, lo que podíamos haber defendido como hombres."

Esto casi da lástima.

El miedo los tiene locos. Los voluntarios rugen contra Martínez Campos. Han mandado un emisario á Cayo Hueso, para que telegrafe á Madrid, pidiendo su inmediato relevo.

En fin, amigo Director, aquí todo es confusión. Todo esta negro; aunque en el hori-

zonte hay un inmenso resplandor, que promete días más luminosos.

Que así sea pronto.

Su amigo firmísimo,

RAMÓN HERRERA (no el Conde).

Habana, sábado 4 de enero, 1896.

Habana, Enero 7 de 1896.

Señor director de PATRIA.

Mi buen amigo: el tropel de los acontecimientos, esta ola inesperada de sucesos é impresiones que han abatido la soberbia castellana con la trágica realidad del más tremendo de los calabros, determinó en todos los espíritus una especie de estupor ó de inconsciencia que trajo como resultado inevitable la suspensión de los hábitos normales de la vida. Tal ha sido la causa que me privó de escribirle la semana anterior, como hubiera deseado.

Hemos palpado, amigo mío, una página viva del Apocalipsis colonial. La muchedumbre armada, la masa vengadora dando al aire el pabellón en que brilla la estrella de nuestros destinos, asomó por la provincia de Matanzas, cuando nadie la esperaba, trayendo á su frente el hombre extraordinario que ya es objeto de admiración supersticiosa aún por parte de los mismos españoles. Al empuje incontrastable del ejército libertador y de sus dos grandes caudillos, las columnas de Martínez Campos se evaporaron, y casi sin que se disparara un tiro las comarcas rurales de la provincia ingresaron en Cuba libre.

El ex-pacificador quiso hacer algo, algo que siquiera por fórmula salvara el honor de sus tropas desmoralizadas, y empeñó un combate en Coliseo, el cual, gracias á una retirada con pérdida de la impedimenta, no se convirtió en otro Peralejo. Gómez después de abrasar gran número de cañaverales, emprendió la marcha con dirección al sudeste, y aquí de los Cacacenos integristas que se creyeron libres de la tromba. Naturalmente, Martínez Campos, incapaz de comprender el alcance de la operación, hizo viajar todas sus columnas sobre los límites de la provincia de Santa Clara. Entonces Gómez realizó un cambio de frente hacia el Oeste, les pasó por las narices á las fuerzas perseguidoras, descuadernó la que mandaba el coronel Perera—treinta muertos y más de cien heridos—se rió á mandíbula batiente del inútil cañonazo de Suárez Valdés y García Navarro, y fué á acampar en el ingenio de Alexander muy cerca de Navajas. ¡Una jugada verdaderamente napoleónica!

Como consecuencia de esta operación estupefanda, el camino de la Habana estaba libre. El pobre coronel Galbis quiso oponerse al avance de los nuestros, pero el general Máceo le dió unos cuantos azotes y siguió, tan tranquilo, con rumbo á la región habanera, virgen hasta entonces de la invasión separatista. Hoy los insurrectos están en todas partes, hasta en la misma Vuelta Abajo que después del tan repetido: "no es tiempo todavía," habrá oído de labios orientales el "despierta, que ya es hora." Y despertará seguramente: el alma cubana es una como es uno el terruño en que se anida. Desde punta de Maisí hasta el cabo de San Antonio no hay una pulgada de tierra que no huelle la planta de un rebelde; el generalísimo gobierna ya un ejército que se esparce, entre Pinar del Rio y Santiago de Cuba. ¡Espíritu sublime de Martí, desciende de la altura y gózate en tu obra!

Y todo esto sin haber gastado un cartucho. En la provincia de la Habana, hasta la hora en que le escribo, no ha habido más fuego que el de los cañaverales de los ingenios que han sido achicharrados. Este fenómeno es causa de un asombro general, porque en la línea invadida por las armas libertadoras están colocadas en actitud de combatir las columnas de los generales Suárez Valdés, García Navarro, Prats, Luque y tantas otras; pero sin que den señales de vida y como si no hubiera insurrectos cerca de ellas.

Puede suponer usted la situación desairada del general Martínez Campos. Yo no soy capaz de agravar ese grande infortunio con frases inconvenientes que si denigran al vencido hablan muy poco en favor del que las vierte. Quédese semejante tarea para estos insensatos integristas que ayer lo miraban como á un Dios y hoy se entretienen en repicar los últimos harapos de su gloria. Mas como digo esto, afirmo también que el general debe dimitir, pues su papel ha concluido, aunque otra cosa quisieran hacer creer los Gálvez y Montoro. Ni la mayor de las victorias echaría un reniando á su reputación militar que anda por los suelos. Vaya con Dios el desventurado caudillo y quédese al menos la satisfacción de no haber sido feroz como querían los que suspiran por un Weyler. Hizo cuanto pudo,

y si le fué negado el lauro, débese á que cuando llega el instante supremo de la libertad de un pueblo hasta la naturaleza se subleva contra los que se oponen á esa obra.

DEMAJAGUA.

Habana, 9 de Enero de 1896.

Sr. Director del periódico PATRIA:

Mi querido amigo: Desde principios de año vivimos en continuo sobresalto. Bien enterado estará usted de los hechos sensacionales que han ocurrido en esta provincia de la Habana y en la de Pinar del Rio. Aquella ola de que yo le hablabla se desbordó impetuosamente por ambas comarcas, arrastrando todo lo que á su paso encontró.—¡Cuán profundamente agitados hemos estado los pacíficos moradores de esta ciudad!—Un día sabiendo que los insurrectos estaban en Punta Brava, á donde se va á pié desde Marianao; otro que estaban en el Aguacate y que, avanzando, habían llegado hasta el central Lotería, de Castro, ubicado en Jaruco, donde combatieron; otro que se fortificaba con cañones y barricadas á Marianao y Guanabacoa, donde se había publicado la ley marcial. . . . Todos estos hechos comprobados figúrese usted cómo tendrían á la población. El ferrocarril de la Habana sólo llega hoy hasta San Felipe, que se halla á media hora de la Habana. El ferrocarril del Oeste, sólo llega hasta el Rincón, que se encuentra á cuarenta minutos de esta capital. Los demás ferrocarriles no funcionan. La zafra suspendida en la casi totalidad de los centrales. Dos bandos parece que han impresionado mucho: uno de Campos diciendo que el disparo de cinco cañonazos hechos por la fortaleza del Principe significa un ataque inminente á la Habana, y que las fuerzas voluntarias, al oír esos cañonazos se reunirán y acudirán á los puntos estratégicos que les están señalados. El otro bando, dado en Duba por el general Pando, dice que someterá á procedimientos sumarios militares á los hacendados que no muelan. Esto equivale á considerarlos como indiferentes. ¿Y los que no muelan por falta de dinero? ¿Y los que no lo verifiquen por carecer de trabajadores?

A estas horas no sabemos si, por fin, se va ó se queda Campos. Su partida será realmente sentida por los que, conociendo su moderación, temen que su sucesor inicie una política de violencia, de venganza y suspicacia. A los instantes aquellos de estupor que produjera la inopinada irrupción de Gómez y Máceo, parece que suceden otros más tranquilos, al menos en la superficie. Con esto se contentan muchos, temerosos de profundizar el terreno.

62.

Santiago de Cuba, Diciembre 30 de 1895.

Desde el día veintiseis se hablaba en todos los círculos de un gran combate por Ramón de las Yaguas; pero de cierto no se sabía nada. En todas partes se daba el triunfo á los cubanos y entonces el gobierno español publicó el parte que se verá en *La Patria* del día 28; mas ayer 29 se supo en la ciudad la verdad de los hechos. El gobierno, haciendo como el mentiroso del cuento, ha publicado hoy 30 otro parte de la misma acción en forma diferente: también adjunto *La Patria*.

El hecho ha pasado como sigue:

"El general Canellas con su columna y en combinación con los coroneles Tejada, Baquero y teniente coronel Ruiz, pretendieron dar una batida al mayor general José Máceo. Llegó primero Tejada con 1,500 hombres y una pieza de artillería, y las fuerzas de Máceo los llevaron á La Loma de los Ciegos y los metió donde quiso. El combate principió con bríos: Canellas, Baquero y Ruiz llegaron á la media hora y no tuvieron más remedio que entrar en el mismo lugar. Suceder esto y avanzar todas las tropas cubanas, fué cosa de un momento.

Las tropas españolas huyeron á la desbandada, siendo el único que se sostuvo y se defendió con valor el coronel Tejada. Canellas huyó á las minas de Juraguá, de donde fué á Santiago de Cuba por mar; Baquero y Ruiz á Guantánamo, y Tejada con las impedimentas á Songó.

Se habla de un combate en Dos Caminos, del que no tengo detalles.

Las prisiones siguen á la orden del día, llenándose las cárceles hasta de mujeres.

Desde la Cuvaita hasta El Cristo se han marchado en estos días cerca de 400 personas al campo cubano.

Enero 3.—Se habla hoy de un combate con el general Rabi en la Venta de Casanovas: dice el parte oficial que triunfaron los españoles y que los cubanos huyeron. No tengo noticias exactas de esto.

Hasta ahora, cuatro de la tarde, no hay novedad de importancia por Oriente; solamente la marcha continua de gente á engrosar las filas libertadoras.

UNA CAMPAÑA DE PRODIGIOS

[De *The Sun*, 14 Enero 1896]

No sabemos adonde acudir, en libro alguno militar, por la historia de una campaña como la sostenida por los revolucionarios cubanos contra el poder de España. Si de ella se dijese que era extravagante en su audacia, no sería satisfactoria la expresión, porque sus resultados son pruebas suficientes, de que no es extravagante, y tampoco describe sus característicos la palabra audacia. Hace pocos meses escribió Mr. Gladstone una carta en la que ensalzaba el heroísmo de los montenegrinos en sus guerras contra los turcos, diciendo que no tenían paralelo en los anales del mundo; pero nos parece que la campaña revolucionaria de los últimos diez meses en la isla de Cuba no quedaría deslucida si se la comparase con la más heroica llevada á cabo en tiempo alguno por los montenegrinos ó por pueblo de cualquier otro país del orbe. La habilidad de la estrategia del jefe revolucionario y la bravura de los patriotas bajo su mando, jamás han sido sobrepasadas en ninguna guerra de que tenemos memoria. Se acercan más á los prodigios de una leyenda que á los auténticos anales de nuestros tiempos. Y cuenta que formamos nuestro juicio de ellos, no por los rumores que nos llegan de uno y otro lado, sino por el indisputable avance de la revolución. Seguramente, cuando Cuba haya conquistado la libertad porque hoy lucha, sobrado motivo tendrán sus hijos para estar orgullosos de los progenitores que la conquistaron, orgullosos como los montenegrinos, cuando refieren la historia de 1796 y años subsiguientes.

Por nuestras últimas noticias de Cuba sabemos que MÁXIMO GÓMEZ está todavía en Occidente, peleando en campo abierto, cuando conviene á sus fines; evadiendo al enemigo, cuando lo cree necesario; desparramándose por el país, cuando así puede alcanzar un objeto determinado; amenazando á la Habana, como medio de crear alarma en la plaza fuerte española; refugiándose entre las montañas, presentándose de súbito en las costas, quemando los ingenios de los adversarios de Cuba, rompiendo el cordón militar español de la Habana á Batabanó, ocultándose en las Ciénagas, burlándose de todas las trampas que le prepara MARTINEZ CAMPOS y chasqueando al enemigo en todas las maniobras dirigidas contra él. Las noticias de estos incidentes están confirmadas, no sólo por las cartas y despachos publicados en *The Sun*, sino también, y más especialmente, por la presencia de GÓMEZ en centenares de sitios, entre Santiago y San Cristóbal.

Espléndida campaña es la que está dirigiendo el jefe revolucionario, y la mejor parte de ella ha sido registrada en la pasada quincena de 1896.

Detengámonos en algunos de los hechos.

GÓMEZ, hombre de escasa experiencia militar, se halla empeñado en una guerra contra el más conspicuo de los generales españoles, el más hábil de los estratégicos españoles, el más valiente de los veteranos españoles, el más leal y adicto servidor de la corona española.

Está empeñado en guerra contra un ejército diez veces mayor que el suyo, un ejército completamente equipado, bien aprovisionado, protegido detrás de fortificaciones, apoyado por una escuadra, y operando en una isla donde las principales ventajas están de parte de España. Sostiene esta guerra con una fuerza de voluntarios indisciplinados, mal armados, andrajosos, casi muertos de hambre, sin paga, y desprovistos de artillería; una fuerza recogida durante los meses de su marcha á través del país, de Oriente á Occidente. Esta fuerza, no obstante sufrir grandes pérdidas é indecibles fatigas, ha sido constante en su deber durante casi un año, y nunca ha flaqueado ante el enemigo. Échese una ojeada sobre un mapa de Cuba, desde el Departamento Oriental hasta el Occidental, sigase á GÓMEZ en su marcha progresiva, obsérvese su estrategia, tómese nota de sus hazañas, y se tendrá una idea del admirable genio militar que ha desplegado en toda la campaña. Es una campaña, repetimos, que jamás ha sido superada en la historia militar.

Hemos sufrido alguna inquietud por la causa de los patriotas durante la pasada quincena, ó desde que penetró GÓMEZ en las provincias de

Habana y Pinar del Río, donde están concentradas las fuerzas españolas, donde son más poderosas sus defensas, y donde MARTINEZ CAMPOS ha significado siempre deseos de librarle batalla. Pero GÓMEZ no ha sufrido ningún revés, hasta la fecha, contrariando así á sus enemigos tanto como ha sorprendido y entusiasmado á sus amigos en todas partes.

¡Qué su éxito sea tan feliz en adelante como lo ha sido siempre hasta aquí; y que la campaña que tan brillantemente ha dirigido por tanto tiempo, termine con la independencia de Cuba!

NOTICIAS DE LA GUERRA

14 DE ENERO.

El *Herald* ha recibido noticias de que la villa de Managua, que está á 4 leguas al sudoeste de la Habana y lugar de temporada, fué ocupada por las fuerzas cubanas, los que destruyeron unas cincuenta casas.

Las fuerzas del general Máximo Gomez y de Angel Guerra, se apoderaron y quemaron dos trenes de pasajeros, cerca de la estación de Salud. Se le permitió á los pasajeros salvar su equipaje. El superintendente Mr. Simpson estaba en el tren, y le dijo al general Gomez que el ferrocarril era propiedad inglesa y debía ser respetado, á lo que contestó Gomez que como conducía tropa española, no tenía que ocuparse de que fuera empresa extranjera.

El general Prats informa que la tropa á su mando tuvo un encuentro con las fuerzas del general Maceo á doce millas al oeste de la ciudad de Pinar del Río, y que derrotó á los cubanos: éstos, sin embargo, antes de retirarse quemaron muchas casas.

El señor San Pedro, gobernador del Pinar del Río, ha llegado á la Habana y ha conferenciado con el general Martinez Campos: ha pedido refuerzos para proteger la provincia, la que ya empieza á sentir los efectos de la invasión de los cubanos.

Los periódicos de la Habana, dice el mismo periódico, han publicado telegramas confirmando la noticia de la llegada de José Maceo y Rabi con gran refuerzo, y que se unirán con Máximo Gomez.

Mr. Kyle (populista) senador por el Estado de Minesota, ha presentado una resolución dándole poder al Presidente de los Estados Unidos y exigiéndole, al mismo tiempo, que reciba á todas las personas que estén debidamente autorizadas por el gobierno cubano, y que cuando prueben que el gobierno tiene una residencia permanente, y que la mayoría de los cubanos sostiene y defiende con las armas en la mano, ó simpatizan con la revolución, se les conceda á los cubanos los derechos de beligerantes.

La Cámara de Diputados de la Legislatura del Estado de New York aprobó una resolución de simpatía á favor de la causa de Cuba, y le pide al Presidente Cleveland, que les conceda los derechos de beligerantes.

Según el *New York Journal*, hubo una explosión en los suburbios de la Habana: no se sabe si el petardo fué colocado por los insurrectos ó por malhechores.

Las noticias oficiales de la batalla de Ceiba Agua, que cerca de Guanajay, admiten que hubo muchas pérdidas por ambos lados; los españoles confiesan haber perdido cien soldados.

Los cubanos ocuparon la villa de Güira de Melena, pero la abandonaron al llegar el general Echagüe.

El *Morning Advertiser*, tiene noticia de que los cubanos han quemado la villa de Vegas y San Francisco de Paula, que están á cinco millas de la Habana. Se teme en esta ciudad que los cubanos destruyan el acueducto de Vento.

15 DE ENERO.

De *The Herald*.—Los cubanos entraron en el pueblo de Bejucal, y después de una refriada peleada que duró de las 12 del día á las 5 de la tarde, re retiraron habiendo quemado antes varias casas.

Un tren de carga que se hallaba á tres millas de Bejucal, fué quemado.

Desde aquí no llegan trenes á la Habana de puertos al Sur de Santiago de las Vegas.

Maceo ha quemado varias poblaciones al Oeste de Guanajay, entre ellas San Diego de Nuñez.

El gobierno ha prohibido por decreto que se vendan alcances dando noticias de la guerra.

Se anunció en esta ciudad ayer oficialmente que ha sido interrumpido el servicio de trenes

entre la Habana y Batabanó, y por este motivo no hay comunicación telegráfica con los puertos al Sur de la Habana, pues el telégrafo entre los mismos puntos, hace días que está cortado.

El *Commercial Advertiser* publica una carta del senador John Sherman, presidente del comité de Relaciones Exteriores del Senado, en la que dice que tan pronto como las condiciones de la guerra lo justifiquen, el Congreso ó el Presidente concederán á los cubanos los derechos de beligerantes.

El *Journal* dice que Martinez Campos ha iniciado una suscripción popular para auxiliar á las personas destituidas; él ha encabezado la lista con dos mil pesos, y suplica á los oficiales y soldados, que contribuyan para reunir 300.000 pesos.

Cepero, un brigadier cubano, se encuentra preso en el Morro de la Habana. Tomó pasaje en el vapor de la costa Sur, en Cienfuegos, disfrazado para desempeñar una comisión; á bordo fué reconocido por un teniente español y al llegar á Batabanó fué arrestado.

Un telegrama de Madrid confirma la quema de Guanajay, y afirma que Maceo marcha sobre Guane y Mantua encontrando poca resistencia.

José Maceo, Rabi y Rivero han pasado por el distrito de Remedios.

Los españoles admiten que las fuerzas de Carrillo, José María Aguirre y Rego se han incorporado á las fuerzas de José Maceo y Rabi.

EL QUIMBO HABANERO

Ha empezado á publicarse en castellano un periódico de la tarde, que lleva por nombre el mismo que sirve de título á este suelto; dará todas las noticias de la guerra de Cuba que se publiquen en los periódicos americanos, y las que pueda obtener en otras fuentes. El precio es de un centavo el número. Su director, don Juan Bellido de Luna. Conociendo los antecedentes políticos del señor Bellido de Luna y sus dotes de literato, le auguramos un gran éxito á su publicación.

LA PROCLAMA

Ha empezado á publicarse en Cayo Hueso *La Proclama*, diario separatista cubano, cuyo director es el señor Luis Carbó, periodista enérgico y distinguido avezado á las luchas periodísticas, y muy conocido en la isla de Cuba, en donde redactó varios periódicos, entre otros *La Tribuna*, de Puerto Príncipe. Saludamos cariñosamente al nuevo colega, deseándole prosperidad, y al mismo tiempo felicitamos á nuestros compatriotas de Cayo Hueso, por tener en su agrupación á tan decidido paladín de las libertades cubanas.

OTRO GAMPEON

Hemos recibido el primer número del *Cuban American League*, periódico mensual que ve la luz en la ciudad de Cleveland, Ohio, órgano de la sociedad del mismo nombre, fundada con el objeto de sumar simpatías á la causa cubana.

El periódico está bien redactado é impreso. PATRIA saluda al colega, y agradece las demostraciones y buenos deseos de los liberales ciudadanos de Cleveland.

TIQUIS MIQUIS

ANTE todo, salud y pesetas para los lectores de PATRIA.

Con esta sección, que no viene á llenar ningún vacío, como se escribe en los prospectos de ciertas publicaciones, me propongo dos objetos: primero, distraer y divertir con los mil y un *gasapos integristas* á los favorecedores de este periódico, y, segundo, mortificar y molestar á los españoles puros, netos y *agarbancados*.

Ni más ni menos, ni menos ni más.

La Unión Constitucional, alborozada: "Loor á los hijos de Pelayo que en los peligros son siempre grandes."

Y esto lo dice refiriéndose á su valiente actitud en algún encuentro con los *mambises*? No. ¡Ah, vamos! ¿Lo dirá refiriéndose á los *manifestantes de don Arsenio*? Tampoco. *La Unión* se refiere sólo á los españoles que viven en Chile y que, siempre torpes y desagradecidos, se han permitido allí manifestaciones groseras contra el sentimiento cubano.

Pues que sigan empleando su *ardor bíblico* en Chile mientras Máximo Gómez y Maceo se les *meten*, á pecho descubierto, en la Habana.

Pueblo juicioso y serio llama á Chile *La Unión*. ¡Farsantes! Aún me parece que escucho

las innobles carcajadas con que acogía la turba española en el teatro de *Albisu*, de la Habana, las bellaquerías que pone en boca de un general chileno el español Ramos Carrión en cierta disparatada zarzuela. Y ahora, hipócritamente, *La Unión*, su órgano oficial, llama á Chile *pueblo culto*.

Verdad que los chilenos saben el odio que le profesan los españoles y les pagan con un desprecio profundísimo.

¡Y en paz!

¡Pero qué ignorante es esta gente!

Digo esto, porque un *ricacho* de esos de la Habana, á quien por burla quizás concedió el gobierno de Chile la cruz del mérito naval, me decía, con la habitual petulancia de tales tipos:

—¡Figúrese lo que entenderán en Chile de mérito naval! Saber manejar, si acaso, el timón de un bote de vela!

Iba á decirle: ¡qué . . . inteligente es usted! Pero me pareció que era más *crudo* dejarlo en su crasa ignorancia, y puse la respuesta en el silencio.

Y seguirá el muy *as . . . turiano*, creyendo que en Chile no hay marina ni cosa que se le parezca.

¡Ah! Por supuesto que este señor es de los que creen, firmemente, que todavía no estamos educados para ser independientes.

¡Pero si para que nos exploten los educados como él!

Y no sólo el vulgo español, los escritores mismos de España cuando tratan de cosas de América, no hacen más que desbaratar.

Ejemplo: don Antonio Camprodón. . . Aquel Camprodón *delicioso y no igualado*, que en cierta obra escribió versos tan peregrinos como aquellos:

¡Que hermoso jardín es este!
¿Y esta estatua?—Es de Minería . . .
¿Y cómo crece la yerba
Con este viento sudeste!

¡Descubrimiento botánico que nadie habla sospechado siquiera antes de Camprodón!

Pues bien; en una octava tan *riñombante* como vacía, que dijo en cèlebre *banquete*, á raíz de su llegada á Cuba, se leen estos versos, refiriéndose á la bandera roja y amarilla: "¡Es la que trajo á Cuba, de Castilla, Patria, costumbres, lengua y tradiciones!"

Y el último discípulo de historia sabe que, efectivamente, la bandera roja y gualda no trajo á Colón de España, sino la bandera de Castilla y de León.

La bandera, color sangre y oro, no ha traído á Cuba más que dos cosas: En tiempos de paz, empleados que *saquian* la hacienda cubana, y en tiempos de guerra, soldados encargados de mandar patrióticamente, para el largo viaje (para el que no hay *billete de vuelta*) á los "desnaturalizados y rebeldes *criollos*."

¡Patria, costumbres, lengua, tradiciones?
ó más claro: ¡soldados y ladrones!

Los partes militares españoles son delictuosos.

Léase, sinó: "Ochocientos insurrectos al mando de Socorro atacaron el puesto de la Guardia Civil de Ceiba Mocha (barrio de Matanzas, agrego yo) y después de un refriado combate que duró dos horas, emprendieron la fuga (los insurrectos por supuesto); el puesto se componía de veinte hombres!"

En su fuga? los insurrectos quemaron varias colonias de caña y deteniendo un tren de pasajeros, hicieron bajar á éstos, y quemaron, también, dicho tren."

En su fuga. ? ¡Pero qué manera tan particular de fugarse, tiene esta gente!

Pues si todas las fugas son como éstas, ¡ojalá que se fuguen diariamente!
¡Pero la última fuga es la que veremos pronto!

Todos los grandes señores
soberbios dueños de Cuba,
saliendo con rumbo á España . . .
Esa sí que va á ser fuga!

Y, en espera de tan "grato acontecimiento," me *recopilo* agreste.

FRANCISCO CHACÓN.

CLUB LAS DOS ANTILLAS

SECRETARÍA

Habiendo fallecido el miembro fundador Guillermo Melville, de una breve enfermedad, tengo el honor de invitar á todos los miembros de este Club y los demás asociados, para la misa fúnebre que se celebrará el domingo 19, á las once de la mañana. Se suplica la asistencia de todos, al número 173, Esté, calle 99, de donde partirá para la iglesia.

El Secretario,
ARTURO SCHOMBURG.

SECCION DE ANUNCIOS.



**INSTITUTO
ESTRADA PALMA**
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores dirijirse á Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

Precios Populares
WILLIAM BANTA,
SOMBRERO
BASTONES Y PARAGUAS
214. SEXTA AVENIDA.
NEW YORK.

505 PUERTAS MAS ARRIBA DE LA CALLE 14.

"ENSAYOS POLÍTICOS."
ARTICULOS Y DISCURSOS
—POR—
RAFAEL SERRA.

Un volumen de ciento cincuenta páginas—De venta en la Imprenta "América, 284 Pearl St. á 25 cts. cada ejemplar.

"NATUEY."
Poema Dramático
—POR—
FRANCISCO SELLEN.

Se vende en la Imprenta América á 50 centavos el ejemplar.

BODEGA ESPAÑOLA,
97 MAIDEN LANE.

¡PARA PASCUAS Y AÑO NUEVO!

SE ACABA DE RECIBIR DE ESPAÑA:
VINOS DE MESA SIN ALCOHOLIZACIÓN,
RIOJA, BURDEOS, CARINENA y
TINTO SUPERIOR á \$1.25 galón y \$4.25 caja.
GENEROSOS, OPORTO, MÁLAGA, DULCE,
PRIORATO y LÁGRIMA á \$1.50 y \$5.50
CAJA SURTIDA SI SE DESEA.

ADEMÁS

TURRONES, GUAYABA, CASTAÑAS, NUECES,
FRUTAS EN ALMIBAR TROPICALES,
HIGOS, QUESOS DE ALMENDRA,
DÁTILES, PASAS, Etc., Etc.

Pídase Lista de Precios.

Helena Maxwell Cade,
Doctor en Medicina y Cirujía,

Ofrece sus servicios en la calle 34, No. 323. Habla Español é Inglés. 1-8

Se dan Clases

En INGLÉS y ESPAÑOL, en la calle 34 No. 323, á precio módico. 2-4

EL GRAN-

-LUCERO."

—NOVELA INGLESA TRADUCIDA POR—

BENJAMIN GIBERGA.

De venta en la Redacción de PATRIA á treinta y cinco centavos ejemplar.

Los Poetas de la Guerra.

Hermoso volumen de 150 páginas, de poesías escritas en la Revolución, con un prólogo por José Martí y notas biográficas por Serafín Sánchez, Fernando Figueredo, Gonzalo de Quesada, etc.

Se vende en la Redacción de PATRIA y en la Imprenta AMÉRICA, á 50 cts. el ejemplar.

TANCO & CO.

PROPIEDADES REALES.

(REAL ESTATES).

ASEGUROS, ETC.

101 E. 92d STREET, NEW YORK.

ESQUINA A PARK AVENUE.

Se hacen cargo de administrar propiedades, de seguros de todas las Compañías, y del cobro de rentas. Alquilan y venden casas. Alquilan pisos y apartamentos. Reciben órdenes de carbón y leña.
En la misma oficina se encuentra un Notario Público.

LA DIVISA CUBANA

Precio  15 cts.

Esta Divisa la constituye un precioso botón para colocar en el ojal de la solapa de la levita y el cual tiene los colores de la bandera cubana.

Los que deseen hacer compras al por mayor, desde una docena en adelante, pueden dirigirse á su único fabricante, que hace grandes rebajas.

De venta en la Administración de PATRIA, á 15 cts cada una.

DIRECCIÓN: David Fuld,

204 Duval Street, Key West, Fla.



— — — PIANOS
PARA ALQUILAR Y VENDER.

PIANOS VERTICALES de los mejores y cualidades, se alquilan por \$4 mensuales. Parte del alquiler puede dedicarse á comprarlos.

LOS NUEVOS PIANOS VERTICALES, que tienen todos los modernos adelantos, se venden desde \$150 para arriba. Fáciles condiciones de pago para el comprador.

Especialidad en afinación, limpieza y reparación.
Almacenes, 337-341 FOURTH AVENUE,
Corner 25th Street, NUEVA YORK.
Hasta Enero 7.

EL POLACO.

E. CARRANDI, Propietario.

CAFÉ y RESTAURANT

No. 207 DUVAL STREET.

PREPARADOR

DE LOS CÉLEBRES ESCABECHES DE POLACO.

Tenemos el gusto de anunciar al público cubano que el señor Carrandi se propone abrir un Restaurant en esta ciudad dentro de poco.



ED. PINAUD,
37 Boulevard de Strasbourg,
PARIS.

Acaba de recibir de Paris

EL 'ROMAN VIOLET'

El perfume más exquisito y delicado.

Violeta romana,
Heliotropo romano
Iris romano, Rosa romana,
Lila romana.

Si no lo tiene el boticario de Vd. le enviaremos libre de gastos, por \$1.25 una botella tamaño común con cualquiera de las esencias mencionadas.

Victor Klotz, Manufacturer,
New York Office 46th E. 14th St., UNION SQUARE.
H. y M. Co.

LA REVOLUCION CUBANA

La Raza de Color

(APUNTES Y DATOS)

UN CUBANO SIN ODIOS.

Folleto de 24 pgs. de venta en la Imprenta "América" á 20 cts. ejemplar.



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabacquerías de los Estados Unidos.

FABRICAS: Tampa, Fla. y New York.

SEIDENBERG & Co.

Fabricantes de Tabaco

Esquina de la 1.ª Avenida y Calle 74.

NEW YORK.

Arturo Berulich.



PRECIOS CUARTO SOLO DESDE \$125
CON ALIMENTOS DE \$20 A \$30

CABLE "BERULICH"

SUCURSAL EN PARIS
HOTEL AMERICA
60 RUE LAFAYETTE.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Imprenta America

Trabajos tipográficos de todas clases con buen gusto corrección y elegancia.